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當我接到林太的電話告知林先生去世的
消息，實在感到意外，因為6月底我乘開
會之便探望他時，他看來精神很好，我與
他們傾談了一個多小時，到我警覺已經近
晚上十時，他應該要休息了，才跟他道
別。在電梯口我問他的女兒林青才知道他
已經83歲了。

我探望林先生主要談他的著作《China
Developing - Cultural Identity of Emerging
Society》及三聯書店去年底出版、羅元旭
著《東成西就－七個華人基督教家族與
中國交流百年》兩本書。前者已經出版多
年，也出了中文譯本《發展中的中國：文
化價值觀與各社會制度》。只是林先生對
翻譯不滿意，這次探訪中他告訴我自己跟
林太重做翻譯工作。

學貫中西文理

林先生在這本書的序言闡述他寫這本
書的因由。林先生已經是其家庭中第四
代在美國及英國留學的，有關他的家
庭，《東成西就》書中第一章：「真理
追求者－黃光彩牧師及其後人」，林先
生的母親黃倩英就是黃牧師的長孫女，
父親林鳳歧在美國完成學業後一直在內
地從事鐵路工程的建設工作。1966年因
病去世。我於數年前第一次跟梁秉中在
北京探望林先生時，就忍不住問一個長
期存在我心中的疑問，他為什麼在1967
年，「文革」已進入白熱階段時由英國
直接回到中國四川，他告訴我他的母親

在四川。
《東成西就》描述了林先生回到中國後

的經歷，在改革開放前在工廠當工人，其
後在學校教英文。林先生上世紀八十年代
回港，我也見過一次面，當時他在研究中
文輸入法。（有趣的是他沒有輸入法的版
權，這次探訪時他仍為使用輸入法的問題
所困擾）。他超前地在中國投資集裝箱生
產、從事中國飛機製造軟件設計。他也發
起「香港愛國華僑華人總會」。第一次去他
的家是要為他解決一個在四川投資的糾
紛。我把他的個案寫了建議交全國人大辦
公廳。四川有關方面是處理了，卻沒有得
到要求的賠償，反而打砸了他們的家。他
們倒過來要賣房子結案。我知道後已是事
過境遷，他們輕描淡寫道來，我可是很愧
疚。

雖然林先生遇到很多挫折，身體也不
好，有一年我們是去醫院探望他的，梁秉
中醫生的忠告給了他們很大的信心。不論
在什麼時候，當我們議論國是，他對問題
在看透之餘仍包容體諒、並且維持樂觀的
態度使我感受很深。當我談到《東成西就》
一書只做到敘述歷史，未有探索這個家
庭、林先生個人在一個動盪時代的靈魂深
處時，林先生說：「那本書說我是一心愛
國的，我已經很高興。」

思通今古經綸

我早於1964年入新亞書院時參加剛成立
的「香港大專學生社會服務隊」便知道創

辦人林先生其人，但是當時他已經去英國
牛津大學讀書，未有機緣見面。但是在工
作營聽服務隊的「老鬼」講他們如何在六
十年代初幫助內地偷渡客入市區取得居留
權(當時香港採取抵壘政策)，使我們很有
興味。香港大專學生社會服務隊是以勞動
服務社會的學生組織，我們利用假期為村
郊起橋築路，也做田野調查，參加者對於
香港有強烈的歸屬感，也啟發了很多人的
一生路向。

林太任雅禮中國語文研習所所長。研習
所在農圃道校舍五樓，我們住在六樓的女
生宿舍，因此常常見到她。林太對林先生
的支持十分重要，也很難得。

《China Developing - Cultural Identity
of Emerging Society》一書是一本寫得很
認真的學術性著作。旁徵博引中英文
獻，難怪翻譯得不好！這書主要指出今
日西方提出的一些價值觀，例如個人主
義、人權、平等、民主、法治等在影響
中國之餘，中國的文化認同對這個國家
的發展卻極為重要。因此在國家發展過
程中要融合該國家的歷史文化。這本書
值得關心國家發展及世界政治的人參
考，林福孫先生不平凡的傳奇一生就是
最有力的實證。
學貫中西文理 先天下憂而摩頂放踵

可鑑神人魂不滅

不離華夏道傳承

思通今古經綸 開太平篤以克難興邦

劉佩瓊敬輓

我國現代化波濤中的香港傳奇
——悼念林福孫先生

有 人
說 ： 「 盛
夏 是 屬 於

青年學生的。」不錯，每年七、八月
乃莘莘學子事關人生大事之繁忙日
子，內地高考、本港DSE相繼放榜，
面對成績表有人歡喜有人愁，考得好
的、分數高的，自然喜上眉梢，可以
實現夢想入讀心儀的大學學系；考得
未如理想的，難免有些失意與徬徨，
是繼續學業還是投入社會開始工作？
人生需要作出選擇。在此重要時刻，
相信家長、老師也會從旁給予意見，
但最終還是要由自己決定未來路向，
只要定下目標、付諸行動、堅持不
懈，「條條大路通羅馬」。

現實中，高等學府是通向成功的重
要途徑，但不是唯一的途徑，放眼全
球，沒有讀過大學而成功的人士亦為
數不少。連續多年蟬聯世界首富的微
軟創辦人比爾．蓋茨(Bill Gates)就是一
個很好例子。在大學時代他已對電腦
程式很有興趣，沒有畢業就離校創辦
公司開發軟件，如今微軟公司已成為
世界上最成功的企業之一，也為他帶
來巨大財富。雖未讀完大學，但他IQ
很高，能夠掌握電子時代機會大展拳
腳，事業得到空前成功，這種時機並
非大多數人掌握得到。雖天時是大富
不可缺少的重要因素，但人為乃成功
之關鍵。一時失敗不要氣餒，漫長人
生路，只要肯努力，永不放棄，且看

未來輸與贏⋯⋯
每年的畢業典禮都是學校「重頭

戲」，校長們都會上台演講，為即將告
別母校的學生上好最後一課，寄以無盡
的期許和祝福。近閱《人民日報》文教
周刊專欄之《要讀懂大學最後一課》，
十分欣賞多位大學校長的講辭，從80年
前北大校長胡適到現任校長王恩哥，他
們或以文言文、或以白話文發表演說，
或輕鬆、或嚴肅，莊諧並重，諄諄教
誨、殷殷關愛之情溢於言表，實令人感
動。表達教導之金玉良言，不僅適合
大、中學生閱讀、欣賞，筆者作為一個
商人，再三誦讀，也受益匪淺，故將之
摘記於日記裡，可作為將來與家中孫輩
們及青年朋友會晤、交談之話題。刊登
這些講詞讓青年學子汲取寶貴經驗，也
對他們起到鼓舞作用，確是一件有意義
的好事。

大學畢業意味 即將走上工作崗
位，常聽到部分大學生說：「畢業即
為失業」，這或許有點悲觀，經驗告訴
大家，只要掌握好知識，有真才實
學，不愁找不到工作，「有麝自然
香」，大學畢業沒工開的只屬極少數；
退一步講，就算一時找不到工作，也
不必灰心，人生有許多出路，可試行
創業，或許能開拓一片更廣闊的天
地。

但願同學們都上好人生重要一課，
奔赴實現自己夢想的新舞台，開創輝
煌的未來！

認真學習「一國兩制」堅決擁護「一國兩制」
李源潮希望，香港青少年能做「一國兩制」的擁護

者。「一國兩制」是香港順利回歸祖國的重要保證，

令香港於1997年和平回到祖國懷抱，完成了億萬中華

兒女和香港同胞揚眉吐氣的偉業。16年的實踐證明，

正是由於「一國兩制」的成功落實，保障了香港的長

期繁榮穩定，「一國兩制」是切實可行，一定要堅持

下去。由於本港教育系統長年受港英思維影響，回歸

後教育改革未臻理想完善，以致本港青少年對「一國

兩制」的重要意義認識不足，對內地實行具有中國特

色的社會主義制度更缺乏正確認識，在自覺尊重「一

國」、促進「兩制」融合做得遠不足夠，結果不僅令

本港的經濟、社會發展遇到眾多阻力，影響了發展的

速度，也使到青少年的個人發展受到限制。

為青少年、香港乃至國家的發展 想，特區政

府、社會各界應幫助青少年全面深入地學習、了解

「一國兩制」的重要性，推動香港青少年多到內地走

走看看，親身感受國家發展變化，體會中華民族五

千年生生不息的深厚力量，對認識國家、認識歷

史、認識人生將有巨大幫助，從而更有信心、更堅

定地擁護「一國兩制」，「一國兩制」大業必將更成

功，香港的繁榮穩定也將更有保障，為國家的發展

注入正能量。

愛國愛港精神薪火相傳

李源潮希望，廣大香港青少年能做愛國愛港的薪火

傳人。香港和祖國同呼吸、共命運，祖國興，香港才

能興；祖國衰，香港一定衰。愛國愛港是香港同胞的

優良傳統，是保持香港繁榮穩定的內生動力，也是香

港社會的共同價值觀。在香港百多年來歷史滄桑的變

化，港人對國家強大、民族興盛感受更深。香港新一

代生活在國家崛起的年代，隨 祖國的日益強大繁

榮，作為中國人更有尊嚴，應有更大民族自豪感，更

願意把自己的命運、祖國的命運和香港的命運緊密相

連，做愛國愛港的薪火傳人，將愛國愛港的情懷發揚

光大，增強香港青少年對國家和自己前途的信心，拓

寬視野，樂意為國家發展及國民福祉作出承擔及貢

獻，肩負起建設祖國、建設香港的重任，成為香港、

國家未來發展的棟樑。

做新一代的創業創新者

李源潮還希望，香港年輕人能做新一代的創業者。

眾所周知，香港能成為舉世矚目的「東方之珠」，是

經過幾代港人胼手胝足、艱苦奮鬥，以獅子山精神努

力打拚的成果。如今，在世界金融危機的衝擊，以及

周邊地區的激烈競爭

下，香港的經濟發展

面臨一定的困難局

面，香港的競爭力有

待進一步提高，這就

更需要香港青年人有

創業創新精神，做新

時代的創業青年，為香港的發展開創新局面。

李源潮特別引用本港經典歌曲《獅子山下》歌詞，

「大家用艱辛努力，寫下那不朽香江名句」，勉勵香港

青少年弘揚獅子山精神，做新時代的香港創業青年，

通過勤奮拚搏，艱苦創業，寫下新一代的香江名句。

李源潮的勉勵充分體現了中央對香港青少年的關懷和

愛護，激勵香港青少年以創業創新精神投入到生活、

工作之中。

如今，在祖國站起來、富起來、強起來的大背景

下，國家和民族的日益強盛，讓人民幸福有了可靠依

託，「中國夢」的茁壯成長，使新的「香港夢」有了

堅實基礎。香港青年應更有信心，抓住國家大發展和

兩地融合帶來的寶貴機遇，融入國家的發展大潮，敞

開胸懷去拓展自己的未來人生，為自己和社會創造更

加美好的未來。

日前，國家副主席李源潮在北京接見訪京的本港青少年團體時表示，香港的命運和祖國的

命運連在一起，「中國興，香港才能興；祖國衰，香港一定衰」。他並向香港青少年提出三點

期望：希望香港青少年能做「一國兩制」的擁護者、做愛國愛港的薪火傳人及做新一代的創

業者。李源潮在中央港澳工作協調小組擔當重要角色，他向香港青少年提出的期望代表了中

央的聲音，值得本港青少年及社會各界重視，應認真學習領會，作為個人發展和服務社會的

正確指引，通過勤奮拚搏，勇於創新，為實現民族復興的「中國夢」貢獻聰明才智，為香港

爭光，讓「東方之珠」永葆光芒。

李源潮為香港青少年指明正確發展方向

「青海長雲暗雪山，孤城遙望玉門關。黃沙百戰穿金甲，不
破樓蘭終不還。」這是唐代詩人王昌齡《從軍行》的詩句。詩
中提到的「青海」是現今青海省的青海湖，位處古時西北邊
塞；「樓蘭」為西域大國，泛指當時侵擾西北邊區的敵人。

《從軍行》是中國家傳戶曉的千古名句，表達了詩人保家衛國
的決心，反映了維護絲路平安的艱難。從側面看，這首詩亦說
明了貫通東西文化的絲路交流常被民族衝突中斷，以及古時以
武力征服異族達致保家衛國、統一國土的尚武精神。

然而，時代在進步，在近代東西方智慧交流的大環境下，
世界更講究和平發展、民族共融的理念。位處中國西北的青
海省、寧夏回族自治區和新疆維吾爾自治區等大片國土，便
有藏族、回族、蒙古族、哈薩克族等少數民族和漢族融和聚
居。新中國成立後，為尊重原有少數民族信仰習俗和地方特
色，這些少數民族聚居的地方，可保持宗教民族文化不變，
多個民族融合在中華大家庭中。以青海省為例，今天，青海
省人均GDP和沿海城市水平差距縮少，阿瑪尼等世界知名品
牌在省會西寧銷量不遜於大城市，王府井百貨公司銷量堪比
北京王府井百貨，清真寺內外的教徒皆以古中東語誦讀可蘭
經。一國之內，多民族、多宗教和平共存，從前是「孤城遙
望玉門關」，今天已是「春風融和玉門關」了，這種民族共融
的文化現象，已非邊塞詩人王昌齡所能想像的。

珍惜溝通機會求同存異

事實上，乘 和平發展的世界大潮，大西北少數民族可以

和諧共融，香港同樣可以順
利回歸祖國，達致和平共融
的和諧局面。鄧小平提出

「一國兩制」，香港保持原有
資本主義制度50年不變，充
分保持了香港原有的制度優
勢和競爭力。即使受到金融海嘯衝擊，香港的失業率對比起
歐美多個先進城市，仍能長期徘徊低位，香港的經濟表現、
外貿表現始終在亞洲區內一支獨秀。香港回歸16年紮實發展
的事實，說明了「一國兩制」成功實踐，充分發揮了現代社
會和諧共融的發展理念。「一國兩制」吸取了人類先進政治
文明的養分，其所產生的豐碩成果，為世界和平解決差異樹
立好榜樣，多國領袖過去在不同場合均已公開表揚了這一
點。16年的實踐證明「一國兩制」是成功的，在祖國的強大
後盾支持下，今後還將成功實踐下去。

中聯辦主任張嘵明近期在立法會和全體議員午宴時，表達
了「相互尊重、求同存異、理性溝通、良性互動」十六字的
良好願望，充分展現出希望和社會各界坦誠交流的誠意，他
還提到「希望在香港各界多交朋友，廣交朋友，深交朋友，
交知心朋友」。張曉明的講話，切合了「一國兩制」下要求香
港社會各界和諧共融、和衷共濟的理念，也是「一國兩制」
成功實踐的要素。遠在大西北的少數民族地區做到尊重差
異、和諧共處，香港也能做到，反對派應珍惜這份誠意，同
心同德、同舟共濟，為建設美好香港共同努力。

沈家燊 中國僑商會副監事長

香港僑界社團聯會副會長天津市政協常委

劉佩瓊 香港特別行政區全國人大代表
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二戰後，無論世
界的哪一個角落，
也無論是政治、經

濟、軍事，或其它大小事，和美國有關
的，美國都過問，和美國沒關的，白宮
也插手，華盛頓已經成為名符其實的

「世界警察」。既然是「世界警察」，本應
該以高準則來要求自己、「管理」相關事
務。但媒體揭發出的材料顯示，美國一
面充當「世界警察」，另一面又以下三流
手段「盜竊」別國資料、「偷窺」他人郵
件，數字之大，規模之廣，令五大洲咋
舌。今天，美國已經成為世界上最大的

「警匪共同體」，不僅對世界文明產生極其
嚴重的危害，也顯示白宮的誠信破產進
入「倒計時」。

華盛頓不僅對美國人實施監控，盜
取他們的「自由」和「信息」，還對其
它國家和地區進行網絡攻擊，甚至對
自己的「盟友」也不手軟、照盜不
誤。事件已經引發各國的強烈不滿和
關注，並紛紛提出抗議和要求合理解
釋、作出道歉。面對強大的輿論壓
力，華盛頓扮演的卻是「死豬不怕開
水燙」的姿態，不要說道歉，就連合
理的解釋也做不到。奧巴馬、克里、
亞歷山大等白宮官員「各國彼此都一
樣」的說明，讓世界大失所望，而強
詞奪理、倒打一耙的言論則更加顯露
他們「警匪一體」的猙獰面目。

反指責他國監控美國
美國情報機構對歐盟各國實施監控

的報道發表後，已經引發歐盟國家的
不安和擔憂，使已經持續緊張多時的
美歐關係「更上一層樓」。事件使奧巴
馬政府陷入前所未有的「誠信危機」
之中。各界人士認為，美國對歐盟和
盟友都進行如此規模的監控，那麼對
其他國家就不言而喻。美國國務卿克
里裝傻說，「對相關報道是否屬實尚
不清楚，但任何一個國家在涉及安全
時，都會採取多種手段和行動，這並
沒有什麼不尋常」。美國國家情報總監
在聲明中甚至說，「美國與其他國家
一樣，都在收集國外情報」，算是通過
正式外交渠道做出回應。

美國國家安全局前局長海登不僅不
對歐盟的不滿作出道歉，反而「惡人
先告狀」指責歐盟國家「應該首先看
看自己的政府對美國做了些什麼」。西
方媒體普遍認為，美國和歐盟之間有
巨大貿易往來，通過監控、竊聽等手
段獲取歐盟各國的貿易決策立場，對
美方在相互的貿易談判穩佔先機，繼
而轉化為巨大利益。目前，歐盟各國
的隱私保護法遠比美國嚴格，美國對
歐盟國家的監控事件必將進一步發
酵。德國、法國、意大利、西班牙和
葡萄牙等國家，正在調查美國的行動
是否違反了他們國家的法律，並將決
定採取針鋒相對的對策。

完全不將香港放在眼裡
各國政權為了自身的政治、經濟和

軍事利益，總是想方設法獲取更多的
信息。但找不到第二個像美國這樣，
盜取他國資料還要唱高調，絲毫沒有
一點愧疚的意思。社會文明程度越
高，政府就越應尊重民眾的權利和隱
私，而不是利用自己的科技優勢盜取
資料。既是「警察」、又當強盜，和土
匪沒有根本的區別。美國入侵香港中
文大學和政府網絡的行徑被披露後，
特區政府專門去函要求解釋和道歉，
但蠻不講理的華盛頓竟然連回話都做
不出來，不將香港放在眼裡。美國之
所以敢不顧聲譽鋌而走險，倚仗的就
是自己是「警匪一體」。

美國前副總統切尼指，披露美國監
聽民眾通訊信息的前中情局職員是叛
國者、中國間諜。其根據是，斯諾登
曾學習中文、有投靠中國動機，也可
能一直和中國保持密切聯繫。按照切
尼的邏輯，學習中文就可能有動機，
經臆測、聯想就判斷斯諾登是中國間
諜，凸顯白宮政客思維簡單、推理荒
唐、判斷謬誤。美國今天因「偷窺」
事件引發的危機，始作俑者就是切
尼。當年白宮制定「監視」計劃，就
是由切尼團隊設計並實施。換句話
說，是切尼讓華盛頓因為竊聽從道德
高地跌入誠信低谷，繼而產生今日的
誠信徹底破產。
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和諧共融實踐「一國兩制」
單志明 浙江省政協委員

中聯辦主任張嘵明近期在立法會和議員午宴時，表達了「相互尊重、求同存

異、理性溝通、良性互動」十六字的良好願望，充分展現出希望和社會各界坦

誠交流的誠意，他還提到「希望在香港各界多交朋友，廣交朋友，深交朋友，

交知心朋友」。張曉明的講話，切合了「一國兩制」下要求香港社會各界和諧

共融、和衷共濟的理念，也是「一國兩制」成功實踐的要素。
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